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Проблема

Официально

Нарушения на каждом этапе капремонта

За две недели до заседания состо-
ялось аналогичное мероприятие 

в форме видеоконференции, в нем, 
кроме глав, участвовали руководители 
подрядных организаций, которым при-
шлось держать ответ за недоработки и 
допущенные ошибки перед областным 
министром энергетики и ЖКХ. После 
этого в некоторых населенных пунктах 
ситуация стала меняться в лучшую сто-
рону. Но не везде и не во всем.

После видеоконференции в Верхнем 
Тагиле за последние две недели было 
сделано больше, чем за все предыдущие 
месяцы: поменяли электрику, крыши, 
взялись за фасады. Рабочие вошли в 
такой кураж, что не заметили, как пере-
кинули свои силы на дома, которых даже 
нет в программе. Скорость, с которой 
начали работать подрядчики, пугает 
местную власть, так как это неизбежно 
влияет на качество.

Реализация программы капремонта 
в Кировграде осуществляется под лич-
ным ежедневным контролем мэра.

– Качество работ оставляет же-
лать лучшего,  – говорит глава города 
Александр Оськин. – Постоянно делаю 
замечания. Субподрядная организация 
допускает очень серьезные нарушения, 
в том числе технологические. Более 
того, я сам зафиксировал факт, когда на 
одном из объектов загрузили в машину 
строительный мусор, в основном это был 
старый шифер, и вывезли его в лесной 
массив. Вызвал полицию, нарушители 
были сразу  же задержаны, теперь им 
грозит штраф в размере двух миллионов 
рублей…

Сейчас решается вопрос о растор-
жении договора с этой строительной 
организацией. Подобных фактов не-
мало. Участники заседания выдвинули 
предположение, что некоторые под-
рядчики (субподрядчики) нанимают для 
выполнения своих обязанностей бом-

жей. Иначе как можно 
объяснить, например, 
тот факт, что в Нижнем 
Тагиле на девяти до-
мах сменили крышу, 
но работы были вы-
полнены настолько 
непрофессионально, 
что все придется пе-
ределывать заново. 
В другом муниципаль-
ном образовании для 
аналогичного ремон-
та нанимается уже 
четвертая бригада, 
каждая из них переде-
лывает работу предыдущих строителей, 
но результат становится только хуже.

– Все подобные организации ав-
томатически будут отправляться в 
черный список областного Фонда по 
капремонту, – отметил министр Николай 
Смирнов.  – И  они больше никогда не 
получат право участвовать в конкурсах 
по реализации таких программ.

Непростая ситуация сложилась в 
Невьянске. Темп работ очень низкий, 
подрядчики уверяют местную адми-
нистрацию, что уложатся в срок, но 
результаты пока говорят об обратном. 
Много претензий и к качеству. Даже 

есть прецедент, когда из строительной 
организации, выполняющей капремонт, 
был уволен работник (местный житель), 
который пытался бороться за качество. 
Но по требованию земляков его приня-
ли обратно. Вызывает негодование тот 
факт, что строители вскрывают крыши 
при отсутствии материала для новой 
кровли. Узнав об этом, невьянцы начали 
вставать стеной и не пускают подрядные 
организации в свои дома.

Аналогичные случаи уже есть и в 
Екатеринбурге  – собственники не под-

пускают специалистов к своим 
квартирам. Так, например, одна 
из женщин объяснила это тем, 
что недавно ей сделали натяжные 
потолки, и, если будут менять 
трубы, ей снова придется на-
нимать людей, чтобы разобрать 
и потом снова собрать потолок. 
Или старший по дому отказывает-
ся подписывать документы, пото-
му что хочет, чтобы новая крыша 
была не из шифера, а из металла. 
Было отмечено, что собственник 
не имеет право препятствовать 
в осуществлении капитального 

ремонта общедомового имущества. 
Предотвращение таких случаев – зада-
ча местной власти, при возникновении 
конфликта в дело должна вмешиваться 
прокуратура.

В  Верхней Туре работы планирова-
лось начать еще в августе. По  поводу 
нарушения сроков представители мест-
ной власти обращались к подрядной 
организации уже четыре раза, но до 
сих пор нет никаких сдвигов, даже не 
начались подготовительные работы 
и завоз материала. Ко  всему прочему 
есть вероятность, что потребуются до-
полнительные работы, не включенные 

В ДК УЭХК 18 сентября состоялось заседание рабочей 
группы под руководством министра энергетики и ЖКХ 
области Николая Смирнова. Темой встречи, на которой 
присутствовали главы муниципальных образований 
Горно-заводского управленческого округа, стали во-
просы, связанные с проведением капремонта общего 
имущества в многоквартирных домах: низкое качество 
работ, несоблюдение сроков и т. д. В области уже есть 
факты разрывов контрактов и официальные жалобы на 
ход реализации программы.

Министр энергетики и ЖКХ области 
Николай Смирнов внимательно  

выслушал  каждого

Главы муниципалитетов 
обсуждают проблемы капремонта
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«В единстве наша сила»
«Наша городская газета» объявляет 

конкурс детского рисунка в рамках всерос-
сийской программы по патриотическому 
воспитанию детей и молодежи. Участвовать 
в конкурсе могут дети и молодежь (от 3 до 
18 лет), проживающие в Новоуральском го-
родском округе и поселке Верх-Нейвинском.

Принимаются рисунки на тему «В  един-
стве наша сила», выполненные цветными 
карандашами или восковыми мелками на 
бумаге формата А4. От каждого участника – 
одна работа.

Оценивать рисунки будет жюри из пред-
ставителей «НГГ», а также посетители сайта газеты www.ngg44.ru.

Работы принимаются до 23 октября в редакции «НГГ» по адресу: ул. Фрунзе, 5,  
этаж 3, каб. 204, и по электронной почте ngg@yandex.ru (с пометкой «Конкурс 
детского рисунка»). Подробные условия и положение о конкурсе – на нашем сайте.

Конкурс

Фотофакт

Официально

Уважаемые новоуральцы, ветераны  
и работники атомной отрасли!
Примите искренние поздравления  

с Днем работника атомной промышленности!
Атомная промышленность по праву 

считается одной из ключевых, стратеги-
чески важных отраслей отечественной 
экономики.

Даже в кризисные для страны годы 
атомная отрасль остается локомотивом 
для развития других отраслей эконо-
мики, развивая науку, разрабатывая 
инновационные идеи, достигая высо-
ких производственных показателей.

История нашего города неразрывно 
связана с Уральским электрохими-
ческим комбинатом, ядерным щитом 
России. УЭХК является ведущим пред-
приятием отрасли, занимает лидиру-

ющие позиции в мире. Новоуральские 
атомщики вносят значительный вклад в 
укрепление обороноспособности стра-
ны, её энергетической безопасности.

Искренне благодарим работников 
атомной промышленности Новоураль-
ского городского округа за высокий 
профессионализм, достойный труд. 
Желаем вам новых успехов в работе 
и реализации всех планов, крепкого 
здоровья, оптимизма, благополучия и 
процветания!

Владимир МашКоВ, глава НГО
Валерий ПоПоВ, глава 
администрации НГО 

в смету. Но  администрация Верхней 
Туры готова оказать в разрешении 
этого вопроса посильное содействие 
и даже финансовую помощь.

– Тема софинансирования с муни-
ципалитетами актуальна, и нам нужно 
ее рассмотреть, – прокомментировал 
ситуацию Николай Смирнов.

В поселке Верх-Нейвинском рабо-
ты идут с отставанием в месяц. До сих 
пор подрядная организация не предо-
ставила график и уточняющие сметы.

– Мы решили, что на местном 
уровне должен быть организован 
общественный контроль,  – говорит 
глава поселка Елена Плохих. – Опреде-
лили шесть человек, в числе которых 
представители Общественной палаты, 
депутаты и активные общественники. 
На днях провели встречу с подрядчи-
ками и субподрядчиками, чтобы от-
регулировать проблемные вопросы.

Министр энергетики и ЖКХ про-
комментировал, что подобные встре-
чи должны проводиться в муниципа-
литетах регулярно. Минимум два раза 
в месяц руководители подрядных 
организаций должны лично посещать 
объекты и отвечать на вопросы пред-
ставителей местной власти.

В  отношении Новоуральска был 
отмечен лишь тот факт, что требуется 
большая работа по планированию. 
Ведь речь идет о реализации сразу 
двух программ – на 2015 и 2016 годы,  –  
требующих значительных ресурсов. 
Большим плюсом было обозначено, 
что все работы будут осуществлять 
местные организации.

На заседании озвучена информа-
ция, что представители областного 
стройнадзора объехали восточные 
и южные округа области, заключе-
ния, которые они написали, носят 
негативный характер, нарушения 
зафиксированы на каждом этапе 
капремонта, начиная от количества 
использованных гвоздей. Особо 
возмущают факты воровства там, где 
даже еще не начинались работы.

В  связи с этим прозвучало на-
ставление для всех глав  – привлечь 
от местного самоуправления специа-
листов или хотя бы старших по дому, 
которые бы жестко отслеживали весь 
ход работ. Если пока не удается уста-
новить государственный контроль, то 
нужно организовать общественный, к 
тому же чем больше местные жители 
будут участвовать в капремонте, тем 
меньше вопросов у них будет возни-
кать. Но если реализация программы 
будет и дальше осуществляться с теми 
нарушениями, которые есть сейчас, 
то скоро в ситуацию придется вме-
шиваться органам прокуратуры, что 
окончательно подорвет все перспек-
тивы программы капремонта уже в 
первый год ее реализации.

Жанна оБЛоМКИНа

За лифт будут платить все
На минувшей неделе депутатская комиссия по ЖКХ,  
помимо иных тем, вникала в тонкости протеста прокурора  
на постановление главы администрации НГо о размере  
тарифа за содержание и ремонт жилого помещения 
многоквартирных домов.

Прокуратуру не устроил дифференцированный подход по определению тарифов 
для жильцов многоквартирных домов с лифтом. До сих пор хозяева квартир 1-го и 
2-го этажей платили меньше, чем остальные жители, так как предполагалось, что они 
лифтом не пользуются. Как выяснилось, это противоречит жилищному законодатель-
ству, поскольку лифт – это не услуга, а общедомовое имущество, и городским властям 
пришлось усреднить тариф за содержание и ремонт жилого помещения для жителей 
всех этажей таких домов – все будут платить одинаково. Более того, если в доме с 
одним адресом есть пятиэтажная секция без лифта, то её жильцам будет определен 
такой же тариф, как их соседям, проживающим в секции с лифтом. Таков закон!

А  началась эта тарифная история с обращения в генеральную прокуратуру 
Свердловской области депутата Законодательного Собрания Свердловской области 
от партии ЛДПР.

Пресс-служба Думы НГо
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Привычная новоуральцам вы-
ставка стала масштабнее: своими 
достижениями поделились более 

40 новоуральских организаций, а также 
иногородние предприятия. Более 40 
участников представляли на «ИнноНово-
уральске» Свердловскую и Московскую 
области, Волгоград, Пермь, Челябинск, 
Иваново, Омск, Калугу, Кострому, Бел-
город, республики Башкортостан и 
Ингушетию в субботу на площади у КСК, 
где горожане могли приобрести всё, что 
душе угодно, начиная от мёда и заканчи-
вая теплыми носками. Мощно?

На самом деле посмотреть выставку 
можно было за 15-20 минут: продукция 
молочного завода, новоуральского 
общепита и предприятий малого и 
среднего бизнеса, инновации комбината, 
биомедицинского кластера и городских 
заводов  – всё то, что привыкли видеть 
горожане на подобных мероприятиях.

Но  поскольку это всё-таки форум, 
акцентировать внимание хочется на 
другом. Гости города и заинтересован-
ные участники могли посетить, напри-

мер, Новоуральский молочный завод и 
воочию лицезреть, как работает новая 
линия по производству мягких сыров, 
а также побывать на круглых столах 
и бизнес-тренингах. Темой одного из 
них была «Информационная политика 
малых городов. Искусство выживания 
в периоды экономических спадов». 
Медиа-эксперт и бизнес-тренер денис 
вишня доходчиво объяснял журна-
листам и руководителям изданий и 
телекомпаний нашей области, как пра-
вильно подходить к рабочему процессу, 
искать героев новостных сюжетов, 
как найти правильный угол события, 
в общем, раскрыл некоторые секреты 
медиа-бизнеса.

В  бизнес-тренингах участвовали и 
специалисты общественного питания, 
и инженеры, и бухгалтеры. Подстраива-
ясь под стандарты екатеринбургского 
«Иннопрома», организаторы «ИнноНо-
воуральска» предусмотрели и развле-
кательные мероприятия для детей: в 
субботу в фойе КСК развернулась игро-
вая площадка, на которой можно было 

заняться творчеством и посмотреть на 
чудеса робототехники и даже поуправ-
лять роботом.

«ИнноНовоуральск» посетили пред-
ставители Государственной Думы РФ, За-
конодательного Собрания Свердловской 
области, Департамента информационной 
политики губернатора Свердловской 
области, различных министерств, Союза 
промышленников и предпринимателей, 
Российского союза инженеров, главы го-
родов Горнозаводского управленческого 
округа, гости из других ЗАТО.

Немаловажной для форума 
составляющей стало награж-
дение победителей конкурса 

«Предприниматель года-2015». На  этот 
конкурс было подано 68 заявок как от 
начинающих предпринимателей, так и 
опытных бизнесменов и организаций. 
Так, лучшим предпринимательским 
проектом было признано ООО «Корелы 
Третий Полюс». В  номинациях «Луч-

ший молодежный проект» и «Лучший 
школьный проект» отметили молодых 
предпринимателей. Первые места в 
этих номинациях заняли соответствен-
но Александр дмитриев и елизавета 
титова. Наградили лучших предприни-
мателей в разных сферах (строительство, 
производство, услуги для населения, 
торговля, услуги для бизнеса) и даже 
лучшего налогоплательщика.

Все интересующиеся молодежными 
предпринимательскими проектами 
могли посетить их защиту в рамках 
«Молодежной бизнес-академии». Что не-
маловажно, их разрабатывали преиму-
щественно школьники, и некоторые идеи 
действительно новы и необычны для 
нашего города. Подробнее об этом мы 
расскажем в ближайших номерах «Нашей 
городской газеты».

А пока сообщаем, что закрылся фо-
рум весьма позитивно  – разрезанием 
огромного торта, которого хватило на 
всех желающих. Подсластили форум.

Евгения СТЕПаНоВа,
фото автора

В ИнноНовоуральске

Пятнадцатая 
выставка дости-
жений предпри-
нимательства 
и первый ин-
вестиционный 
форум – это всё 
«ИнноНово-
уральск-2015», 
встряхнувший 
КСК в минувшие 
пятницу и  
субботу.

Форум
подсластили

Елизавета Титова  
с наградой за лучший 
школьный  проект

Участники выставки изучают 
инновационные технологии
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Подобное мероприятие впервые 
было проведено в сентябре 1993  года 
жителями Австралии, массово вышед-
шими на очистку океанских пляжей. 
Постепенно к акции присоединились и 
другие государства. И  сегодня жители 
разных континентов специально вы-
деляют неделю в сентябре на уборку и 
сортировку мусора в своем городе или 
даже отправляются с экологическими 
целями в другую точку планеты. Они 
приводят в порядок места отдыха, пляжи, 
лесопарки, пригородные территории, 
сажают деревья, устраивают выставки, 
концерты, пресс-конференции.

Актуальность этого события в по-
следнее время особенно возросла, ведь 
с каждым годом становится все больше 
мусора, образующегося 
в результате повседнев-
ной жизнедеятельности. 
И если не заниматься его 
уборкой и утилизацией, то 
мы придем к плачевному 
результату. Так, напри-
мер, стекло и консерв-
ные банки в естественных 
условиях разрушаются 
более чем через сто лет, 
пластик практически не 
разлагается.

Го р ы  о т хо д о в  у ж е 
прозваны «чудовищем 
XXI  века». Они пугают не 
только масштабами, но 
и своей потенциальной 
опасностью для природы, 

здоровья и жизни людей и вообще ста-
вят существование самой цивилизации 
под угрозу. «Человечество не погибнет 
в атомном кошмаре, оно задохнется в 
собственных отходах»,  – сказал как-то 
известный физик Нильс Бор.

Учащиеся школ № 45 и 57 присоеди-
нились к многомиллионному экологиче-
скому десанту, приняв участие в уборке 
лесопарковой зоны ЦПКиО. В  течение 
недели ежедневно мальчишки и дев-
чонки получали знаки отличия – желтые 
шарфики и карту парка, где были ото-
бражены территории, закрепленные за 
конкретными классами.

Как отметила директор ЦПКиО Клав-
дия Белых, акция «Очистим планету от 
мусора» сближает всех участвующих в 
ней людей по всему миру. Благодаря 
такому мероприятию вокруг становится 
чище, красивее, уютнее. Но самое глав-
ное, каждый человек, который в ней 
участвует, начинает смотреть на мир 

другими глазами и уже не 
сможет просто взять и бро-
сить на землю даже фантик 
из-под конфеты.

А н т у а н  Д е  С е н т -
Экзюпери в своей книге 
«Маленький принц» напи-
сал: «Встал поутру, умылся, 
привел себя в порядок и 
сразу же приведи в поря-
док свою планету». Мож-
но начать делать планету 
чище со школьного двора 
или городской аллеи. Глав-
ное  – начать делать, ведь 
как бы это банально ни зву-
чало, но кто, если не мы?

Поздравляем

 Наша память

Материалы на странице  подготовила Жанна оБЛоМКИНа

Среда обитания

Центральный парк культуры и отдыха присоединился к всемирной 
акции «Очистим планету от мусора», которая уже 12 лет 

поддерживается миллионами добровольцев из ста стран мира…

День несломленных  
и несмирившихся

В ДК «Новоуральский» 15 сентября чествовали 
активистов городского Общества инвалидов, 
отмечающего в этот день 25‑летний юбилей. 

В состав данной организации входят 1360 жителей города.
– Сегодня праздник для несломленных, не смирившихся с по-

стигшей их утратой здоровья, – сказал в своей приветственной речи 
председатель общественной организации инвалидов Александр 
Мандриченко. – В современном мире общественные организации 
инвалидов стали обладать силой, которая находит в обществе все 
больший отклик и которую уже нельзя не видеть и не слышать…

Слова благодарности звучали в адрес тех, кто все эти годы по-
могал виновникам торжества снизить боль их недугов, не пасть 
духом, найти свое место в жизни. Десятки благодарственных 
писем вручены активистам Общества, которые, несмотря на свои 
ограничения в здоровье, на протяжении многих лет вносят вклад 
в работу своей общественной организации и города.

Пополнили многомиллионный экодесант
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Очень актуально

Эпиграфом к своей статье «Точка 
роста…» в № 34 «НГГ» В. Кли-
мов очень удачно взял абзац 

из книги «Двенадцать стульев» И. Ильфа 
и Е.  Петрова, в котором живописуется, 
как веселый мошенник О. Бендер «вешал 
лапшу» любителям шахмат из г.Васюки и 
навесил.

Однако мне показалось, что в статье 
не доставало в итоге резюме О. Бендера: 
а) васюкинцам  – «Боюсь, что Васюки 
центром мироздания не станут. Я  не 
думаю, чтобы мастера шахмат приехали 
к таким дуракам, как вы...», б) Ипполиту 
Матвеевичу – «Витамины, предводитель, 
даром никому не даются. С экспансивных 
васюкинцев можно сорвать... пятьдесят 
рублей чистой прибыли... гонорар при-
личный».

А  вот что можно «сорвать» с ново-
уральцев в случае открытия города? 
И  кому? Как  обычно говорят экранные 
импортозамещенные сыщики и опера: 
ищите мотив! Ищите, кОМУ этО выГОд-
НО? Попробую поискать в черте города 
тех, кому выгодно открыть город. Буду 
использовать в своих выводах не только 
личные умозаключения, но и мнения 
моих знакомых людей, высказывания 
горожан в различных местах и случаях, 
опросы на нашем сайте.

УэХк, его работники, их семьи?
Боже упаси! Ни в коем случае! Такая 

перспектива обидна и оскорбительна 
первопроходцам атомной промышлен-
ности страны. Необходимо учитывать и 
то, что город, его жилые и социальные 
объекты и комбинат с его объектами 
расположены рядом, слитно, и то, что ра-
ботники комбината проживают по всему 
городу, вперемешку с остальными горо-
жанами, а не в отдаленном спецгородке.

Различные строительно‑монтаж‑
ные, ремонтные, проектные пред‑
приятия?

Я сам проработал много лет и в СУС и 
в строительном комплексе корпорации 
«ЯВА». Могу твердо констатировать, что 
режим ЗАТО строителям никогда не ме-
шал, а, скорее, помогал. Со многими мы 
переговорили на эту тему. Единогласное 
мнение: открытие города приведет в ито-
ге к его деградации, в том числе – к дегра-
дации местного строительного бизнеса.

«Медсинтез»?
Еще  будучи губернатором Сверд-

ловской области, Эдуард Эргартович 
Россель и глава НГО в 1996-2004  гг. 
Валентин Егорович Фельдман догово-
рились о том, чтобы зарождающийся 
на базе фирмы «Юнона» завод «Медсин-
тез» получил прописку в Новоуральске 
под защитой режима ЗАТО. Как  гово-
рил по областному телевидению сам 
Э. Э.  Россель, «размещение завода 
«Медсинтез» в зоне Новоуральска за-
щитит фирму от попыток бандитских 
рейдерских захватов». Лучший губер-
натор России Э. Э. Россель много делал 
для того, чтобы в России (конкретно на 
Урале) реализовывались тенденции им-
портозамещения, в том числе и в части 
производства медикаментов. Лучшим 
главой НГО, по моему убеждению, был 
и В. Е. Фельдман.

Предпринимательская среда?
Сегодня в городе в сфере предпри-

нимательской деятельности занято 
около 11000 работников, из них непо-
средственно предпринимателей около 
трех тысяч, в том числе и я.

Очевидно, что предприниматель-
ское сообщество в подавляющем своем 
большинстве не одобряет возможное 
открытие города. Новоуральские пред-
приятия малого и среднего бизнеса, 
специализирующиеся в основном на 
торгово-закупочной деятельности и в 
части ремонтно-строительных работ и 
капитального строительства, в резуль-
тате открытия города не смогут конку-
рировать с пришлыми из Екатеринбур-
га, и многие уже вскоре разорятся.

Наша медицина, наши медики? 
Наши больные люди?

А  им зачем это надо? Люди и там 
против.

Образование? в том числе безо‑
пасность детей?

Родители и преподаватели с плана-
ми открытия города категорически не 
согласны.

Может, наши правоохранитель‑
ные органы за открытие города?

Ни в коем разе: «Не было печали…»
Может, наши новоуральские за‑

кононарушители за открытие?
Думаю, что и они против.

Так кому  же хочется вскрыть наше 
ЗАТО?

На  канале НВК 7 сентября этого 
года довелось мне увидеть и услышать 
председателя правительства нашей об-
ласти дениса владимировича Паслера, 
принимавшего участие в молодежном 
форуме.

Представитель нашего города задал 
ему вопрос о видении судьбы УЭХК и ЗАТО 
Новоуральск: правда ли, что Новоуральск 
собираются в 2018 году открыть?

Привожу некоторые цитаты из ответа, 
рассуждений Дениса Владимировича.

«Это правда. На  самом деле месяца 
полтора назад я встречался с С. В. Кири-
енко, обсуждали и те сроки, те года, кото-
рые называются. Они, в первую очередь, 
зависят от той функции города и от той 
продукции, которую производит данное 
предприятие. С одной стороны, он самый 
у нас закрытый во всем УрФО, с другой 
стороны, самый близкий к открытию. Это 
очевидно. У  нас есть города, которые 
никогда не откроются. Лесной никогда от-
крыт не будет. Новоуральск будет первый. 
Поэтому то, что он будет открываться либо 
в 18-м, либо в 19-м годах, мне кажется 
очевидным. Это вопрос времени.

С точки зрения того, что происходит. 
Градообразующее предприятие или не 
градообразующее? Для  меня это вто-
рично. Почему? Потому что я достаточно 
аккуратно отношусь к градообразующим 
предприятиям по ряду причин. Потому 
что далеко не все градообразующие пред-
приятия сегодня являются эффективными: 
потому что они большие, потому что 
они сделаны давным-давно, потому что 
аналогичные предприятия сегодня рабо-
тают совсем в других параметрах: с точки 
зрения площадей, оборудования про-
изводительности. Поэтому для меня не 
принципиально: градообразующее или не 
градообразующее предприятие, главное, 
чтобы предприятие было эффективным, 
конкурентоспособным, развивалось и ви-
дело будущее. Вот сегодня что там проис-
ходит (имеется в виду УЭХК. – Прим. авт.): 
массовое сокращение обслуживающего 

Ломать – не строить
В последних номерах «НГГ» были опубликованы несколь-
ко статей жителей Новоуральска, в том числе известных 
в городе людей Владислава Климова, Дениса Сизова, 
андрея Жукова, Вадима аверьянова с их видением по-
следствий возможного лишения Новоуральска статуса 
ЗаТо, а проще говоря, открытия города.
Все они своевременны, интересны и полезны для пони-
мания горожанами складывающейся ситуации.
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персонала. Но оно готовится, оно сегодня 
уже становится, по сути, в рынке. Я видел 
предложения конкурентов, которые рабо-
тают: их себестоимость, их численность. 
Мы не конкурентоспособны».

«У  нас, конечно, две задачи, одна из 
них ближе к политической. Я  склонен 
к тому, чтобы это предприятие (УЭХК – 
Прим. авт.) осталось в рынке и сохранило 
себя, нежели бы несло функцию «до по-
следнего» в той конфигурации, к которой 
мы привыкли в Новоуральске (а там все 
говорят: одно предприятие), и через не-
которое время вообще  бы умерло. Но! 
Поэтому оно и структурируется, выходит 
на рынок, сохраняет свои объемы, модер-
низуется. И слава Богу!»

«С  точки зрения жизни и того, что 
происходит: в Новоуральске отмечается 
следующее  – там большая маятниковая 
миграция... Маятниковая миграция, тру-
довая миграция  – это вообще будущее. 
Мы от этого никуда не уйдем, и это точно 
будет происходить. Ничего в этом плохого 
нет».

«Если откроем забор: лучше или 
хуже? Конечно, это будет лучше! Ну, это 
очевидно. Это ограничение. И  с точки 
зрения иностранных инвестиций. Вы это 
прекрасно понимаете, как тяжело реа-
лизуется проект, но очень эффективно 
реализуется связанный с медициной 
(«Медсинтез». – Прим. авт.). И он дальше 
будет развиваться».

«Медицинская тема сегодня очень хо-
роша, у вас есть кадры, у вас есть ВУЗ и уже 
замечательный опыт. Рынок лекарств – он 
безграничен. Он существенно может сде-
лать баланс сил. И оно сегодня, по сути, 
стало градообразующим предприятием. 
Завтра оно так и будет. Надо, чтобы эта 
ниша навсегда осталась за данной тер-
риторией».

Хорошие слова… Еще  раз можно 
порадоваться прозорливости и опера-
тивности Э. Э. Росселя и В. Е. Фельдмана, 
инициировавших создание и размещение 
завода «Медсинтез» в ЗАТО Новоуральск.

Д. В.  Паслер, заявивший, что Ново-
уральск «самый близкий к открытию и 
что «открыть забор – конечно, это будет 
лучше» в процессе беседы-ответа на по-
ставленный вопрос, по сути, не привел ни 
одного аргумента в пользу такой своей 
позиции. А  ведь большинство горожан 
(по нашим данным, более трех четвертей) 
ратуют за сохранение нашему городу ста-
туса ЗАТО. Люди устали жить в условиях 
нестабильности государственных дел, в 
условиях ЗАТО они чувствуют себя не-
сколько комфортнее. Разве этого мало? 
Разве от этого не спокойнее государству, 
что в некоторых территориях можно под-
держать уклад жизни, сложившийся на 
ниве служения ему? Уклад жизни горожан 
Новоуральска (в том числе) складывался, 
формировался более 70 лет: от нуля и к 
крупнейшему атомному предприятию 
мира, у которого сегодня непростые 
времена. Или  что, ломать  – не строить! 

А  это ведь заслужено, перестрадано и 
понимаемо не только людьми, но и самим 
государством.

Может, стоит вспомнить, чем и как 
мотивировали создание ядерного оружия 
и государство, и ученые? Была такая фраза 
произнесена и понята: «Чтобы не допус-
тить Хиросимы на нашей территории». 
И  что впоследствии произнес великий 
И. В. Курчатов: «Прости нас, Господи, за то, 
что мы делаем».

И то, что наше и иные ЗАТО отгороже-
ны так или иначе от остального мира, – это 
объективная необходимость и объектив-
ная реальность. И уж точно, что никому 
не будет лучше, если все разгородить и  
втолкнуть «затовцев» в сутолоку неустроен- 
ного российского бытия. Наверное, кто-то 
и скажет: так им и надо, а то пристроились 
там в тепленьком месте.

По роду своей деятельности в ООНОТиУ 
10ГУ Минсредмаша мне довелось побы-
вать в полутора десятках «наших» горо-
дов, в том числе в восьми ЗАТО. Что объ-
единяет их жителей? В первую очередь то, 
что все они ощущают себя причастными 
к большому государственному делу и 
осмысленно по праву гордятся этим. Все 
они ценят то, что им предоставлена воз-
можность жить защищенно и спокойно.

У  жителей ЗАТО высокая степень 
грамотности и образованности, развитое 
чувство ответственности за исполняемое 
дело. И в то же время все ЗАТО – очень 
разные, везде присутствует что-то свое и 
в менталитете, и в условиях быта, то есть 
уклад жизни везде так или иначе «свой», 
неповторимый, в том числе и в нашем 
Новоуральске.

И  все это разрушить, разломать, 
«разъяснить» и усреднить было бы не про-
сто большой ошибкой, а чем-то близким к 
понятию «предательство».

А  что нам предложат в уте-
шение? Стать ТОР? И  хотя в 
общем-то одно не исключает 

другого, в некоторых речах присутствует 
намек, что, дескать, ТОР предполагает от-
крытие ЗАТО, дескать так будет лучше… 
По моему восприятию, понятие ТОР как 
якобы что-то новенькое к проблемам 
ЗАТО кое-кем притягивается, что называ-
ется, «за уши».

Сразу возник у меня вопрос: что  же 
общего у уральских ЗАТО с обезлюдевши-
ми поселениями Дальнего Востока (ДВ). 
Ведь проект ТОР был рожден в процессе 
тревожных раздумий о грустных перспек-
тивах общей ситуации на ДВ? Из ЗАТО на 
Урале жители не разбегаются, и если 
стремятся перебраться в Москву, 
Питер, Екатеринбург или за кордон, 
то не более чем в среднем по стране.

Не могу в этом месте повество-
вания не вспомнить одну из эконо-
мических «эпопей» в СССР во второй 
половине 70-х годов: постановление 
ЦК КПСС о развитии выпуска товаров 
народного потребления (ТНП) для 
нужд советских людей. В  принципе 

это было правильное постановление: 
очень мало выпускалось и продавалось 
товаров для человека.

В  условиях централизованного пла-
нирования задания по выпуску ТНП были 
установлены всем республикам, обла-
стям, городам и селам, всем отраслям и, 
разумеется, конкретным производителям. 
А  в СССР план был законом. Попробуй 
не выполни!? Я  работал главным эконо-
мистом в большом лесопромышленном 
объединении в Усть-Куте. Валили лес, 
разделывали на сортимент, часть отправ-
ляли эшелонами потребителям, часть на 
лесопильных заводах распускали на брус 
и доски. В Главк в Иркутске собирали нас 
по-пожарному: что делать? План спусти-
ли – будь здоров! Весь его поделили по 
предприятиям. Терять должности, пар-
тийные билеты, а то и под суд загреметь 
никому не хотелось. От  общего объема 
валовой продукции 8 % должны быть ТНП 
(всё – в рублях). Как будем отчитываться?

Мы у себя на предприятии выверну-
лись так: в зачет выполнения плана выпу-
ска ТНП стали включать «дрова-швырок», 
то есть бревна, распиленные на чурки, 
реализуемые населению для топки печек. 
А там все топили дровами. Не думаю, что 
мы в самом деле увеличили для страны 
выпуск ТНП. Но отчеты наши принимались 
без замечаний.

Как сработало это постановление ЦК 
КПСС в целом по стране? Думаю, что граж-
данам старшего возраста о наступившем 
изобилии ТНП ничего известно не было. 
Не хотелось бы, чтобы реализаторы про-
екта ТОР пошли бы по подобному пути.

А  вообще, что такое ТОР? Почему 
деградирующие территории могут так 
именоваться? Наше поколение строило 
БАМ. Это был проект для будущего осво-
ения Сибири и Дальнего Востока, трасса 
опережающего развития (ТОР).

Важность развития Дальнего Востока 
очевидна, поэтому проект ТОР не стоит 
загружать теми  же ЗАТО на Урале «для 
показухи» и иными территориями «для 
охвата, для массовости».

А  афишируемые предполагаемые 
льготы для ТОР  – большой вопрос. Они 
предполагаются для вновь начинаемых 
производств, да и то не для всех. Так что 
действующим ныне предприятиям ОАО, 
ООО, ИП едва ли что обломится.

Государство, по-моему разумению, 
должно помогать нам жить и развивать-
ся, а не выбивать из колеи различными 
сомнительными экономическими экспе-

риментами.
Ж и т е л и  Н о в о ‑

уральска ждут от де‑
путатов думы НГО ре‑
шения о проведении 
референдума.

Валерий ЛЕНДЕНЕВ,
депутат, заместитель 
председателя Думы НГО 

1‑го созыва

Очень актуально
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Конкурс «Знакомое лицо»

Свободное время

Приятный 
горячий пар. 
Шипение 
раскалённых 
камней. 
запахи свежих 
душистых 
веников из 
берёзы, дуба, 
липы... О чём еще 
можно мечтать 
дождливым 
сентябрём, как  
не о бане?

Как  и для многих, для меня баня 
всегда была чем-то вроде развлечения и экс-
трима: дачная атмосфера, жару побольше, шумная 

компания, ныряние в холодную воду или в снег после парилки, 
легкая алкогольная эйфория и ярое отхлёстывание вениками 
до изнеможения. А затем хвастовство: я проторчала в бане че-
тыре часа. Кто еще так сможет? Или: «Ух, как хорошо! Теперь-то 
после таких процедур я и чистая буду, и похудевшая!» Какое же 
это заблуждение, друзья!

Это я поняла, когда послушала советы настоящего, опытно-
го банщика. Он уверяет, что баня полезна только в том случае, 
если ею правильно пользоваться. И для этого совсем не нужно 
сидеть в парилке часами при температуре выше ста градусов.

Конечно же, все эти советы стоило испробовать на себе. На-
шлась баня, нашёлся парильщик. У меня ровно час. Реально ли 
за это время получить нужный банный эффект? Проверим!

Во-первых, развеиваем все стереотипы. С  банной про-
цедурой алкоголь совсем несовместим, и шумная пьянка в 
бане – большой стресс для организма. Во-вторых, 60-70 гра-
дусов вполне достаточно для того, чтобы хорошо попариться. 
В-третьих, если вы привыкли запаривать веники в кипятке, 
оставляя их на долгое время в горячей воде, то вы поступаете 
неправильно: веник теряет свои свойства и скорее варится, 
чем запаривается.

Тонкостей ещё очень много… Двадцать минут ушло на то, 
чтобы расслабиться после тяжелого рабочего дня, погреться 
и попотеть во влажной парилке. Параллельно в специальном 
полиэтиленовом пакете запаривались веники, которые до этого 
мы хорошенько обдали кипятком.

Полчаса ушло на парение вениками. Делать ничего самой 
не приходится, опытный парильщик сам всё знает: заботливо 
найдёт самые проблемные места на теле и, отпаривая веником, 
постарается даже немного подлечить. Моя задача  – просто 

расслабиться, лежать и получать 
удовольствие от веничного мас-
сажа. Именно массажа, поскольку 
цель банщика  – не отхлестать 
до покраснения и поросячьего 

визга: «выпустите меня отсюда, 
я больше не могу!», а выве-

сти из организма вредные 
вещества, улучшить крово-
обращение.

Время пролетело быст-
ро, и, очнувшись, я по привыч-
ке думала, что сейчас спрыгну 

с полки, попью водички, по-
моюсь-оденусь – и домой… 

Но  не так быстро. Едва свесив 
ноги с полки, понимаю: миссия пока 

невыполнима. Приятная усталость и 
лёгкое головокружение намекают: надо 

отдохнуть. Вот тут – самое время для того, чтобы 
спокойно посидеть и попить чайку. Ещё 10 минут.

Вот так и прошёл банный час, после которого и нырять в 
прорубь не хотелось, и сил прибавилось. После такого испы-
тания хочется всем сказать: ходите в баню грамотно!

Евгения СТЕПаНоВа
Ре

кл
ам

а

Хочешь в кино? – Узнай лицо!
По многочисленным просьбам конкурс «знакомое 
лицо» вернулся на страницы «Нашей городской 
газеты»! в каждом номере ищите фотографию 
новоуральца, который случайно попадет в 
объектив нашей фотокамеры, узнайте его, 
позвоните нам и выиграйте билет в кино на двоих!
Вы видите на фото известного многим массовика-затейника, ведущего 

праздников, певца, волонтера и просто хорошего человека. Если вы знаете 
его имя и фамилию, звоните нам 24 сентября по телефону 9-39-59 с 15.00 
до 15.30. Первый правильно ответивший получает приз!
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Наш спорт

Бег к здоровью
Традиционный Праздник бега, посвя-
щенный всероссийскому Кроссу нации, 
прошел на минувшей неделе в школе-
интернате №53. Проводился он в течение 
двух дней: в первый на старт вышли уча-
щиеся 1-4 классов, а во второй – с 5-го по 
11-й (в школе №53 практически во всех 
параллелях – по одному классу).

Я побывал на Празднике бега начальной школы. На тор-
жественном построении юных спортсменов привет-

ствовали директор интерната Юрий Анатольевич Ермолаев, 
а также почетные гости: директор спортивного клуба «Кедр», 
чемпион мира по летнему биатлону Алексей Олегович Ковя-
зин и методист отдела спорта и туризма комитета по делам 
молодежи, семьи, спорту и социальным программам адми-
нистрации НГО Елена Валерьевна Козина. Они поздравили 
детей с праздником и пожелали всегда дружить со спортом, 
поскольку эта дружба обеспечит им крепкое здоровье, а оно, 
в свою очередь, является необходимым условием благопо-
лучной и долгой жизни.

Спортивная программа праздника включала четыре забега. 
В первом мальчики и девочки 1-го класса бежали вместе 250 м 
(один круг по стадиону). Интересно, что первыми финишную 
черту пересекли две девочки: Яна Паршина (победитель) и 
Ульяна Абросимова (второе место). И только третьим призером 
стал юный бегун Сергей Маров.

Во втором забеге второклассники тоже бежали все вместе, 
но уже 500 м (два круга по стадиону). Здесь мальчики оказались 
сильнее: победил Никита Трифонов, второе место занял его 
брат Даниил Трифонов, третье – Михаил Алексеевских.

Участники третьего и четвертого забегов преодолевали са-
мую трудную дистанцию: первый круг по стадиону, а второй – с 
выходом на участок кроссовой трассы с подъемом и спуском.

В третьем забеге бежали девочки 3-го и 4-го классов. Луч-
ший результат показала Ульяна Таланкина, второй – Анастасия 
Казанцева, третий – Олеся Мишарина.

Завершил программу праздника четвертый забег – маль-
чики 3-го и 4-го классов. Победил Владислав Крохмаль, второе 
место занял Дмитрий Маслов, третье – Михаил Волков.

В  субботу, 26 сентября, большая часть учащихся школы-
интерната №53 (кроме начальных классов) примет участие в 
городском спортивном празднике – Всероссийском дне бега 
«Кросс нации-2015».

Трасса была построена 25  лет 
назад, ее покрытие постепенно 

разрушалось, а в последнее время, как 
говорят спортсмены, оно вообще стало 
походить на стиральную доску. Поэтому 
тренировки на ней были неэффективны-
ми и даже небезопасными.

Руководство спортклуба «Кедр» 
обратилось к городским властям с 
просьбой профинансировать ремонт 
трассы как объекта очень важного и для 

тренировок спортсменов, и для тех, кто 
активным движением поддерживает и 
укрепляет свое здоровье. Просьба была 
встречена с пониманием, и на выделен-
ные средства выполнен капитальный 
ремонт «роллерки»: по всей длине (2 км) 
уложено новое асфальтовое покрытие 
и отсыпана широкая обочина, которая 
играет роль беговой дорожки. При-
чем в асфальт добавлен специальный 
компонент, увеличивающий сцепление 

лыжероллеров с покрыти-
ем. Это особенно важно в 
сырую погоду, когда обыч-
ный асфальт становится 
скользким.

В  торжественной це-
ремонии открытия об-
новленной трассы, со-
стоявшейся 17 сентября, 
участвовали глава НГО 
владимир Машков, за-
меститель председателя 
Думы НГО Борис Мель‑
ников, директор спортив-
ного клуба «Кедр» Алек‑
сей ковязин, начальник 
Управления образования 

татьяна корякина, директор Училища 
олимпийского резерва Сергей Степа‑
нов, руководители и тренеры других 
спортивных учебных заведений, их вос-
питанники, действующие спортсмены и 
ветераны спорта.

Выступившие на церемонии от-
метили, что возвращение в строй об-
новленной трассы  – важное событие 
в спортивной жизни города. Теперь 
тренироваться на «роллерке» можно 
более эффективно. Она вновь становит-
ся местом активных занятий зимними и 
летними видами спорта. Были сказаны 
слова благодарности всем, кто проявил 
заинтересованность и принимал участие 
в реконструкции трассы. Алексей ковя‑
зин особо поблагодарил руководство 
и весь коллектив асфальто-бетонного 
завода за внимательное отношение ко 
всем просьбам и пожеланиям по каче-
ству покрытия. Благодаря их стараниям 
оно получилось таким, как надо. Вете-
ран спорта Станислав чернобровкин 
сказал, что видел много трасс, и наша 
просто идеальна.

Торжественная часть завершилась 
разрезанием символической ленты. 
Затем тут  же, на 90-метровом участке 
трассы состоялись соревнования по 
лыжероллерному суперспринту с учас-
тием воспитанников отделений лыжных 
гонок, биатлона и спортивного ориенти-
рования Новоуральского филиала УОР и 
ДЮСШ № 4.

Материалы на странице  подготовил Владимир ПаВЛоВ, фото автора

«Роллерка» снова в строю
На днях и профессиональные спортсмены, и те, кто просто 

дружит со спортом, получили хороший подарок: после 
капитального ремонта открылась лыжероллерная трасса.
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В Новоуральске

«Туалетная» проблема
Некоторое время назад в редакцию «НГГ» обратилась кон-

дуктор, работающая на маршруте № 5, и рассказала о такой 
проблеме. Туалет на площадке отстоя городского обществен-
ного транспорта в конце улицы Корнилова давно не чистился, 
заполнен грязью и поэтому им невозможно пользоваться. 
На конечной остановке «Сады» туалета нет совсем. Нет туалета 
и на остановке «Вокзал», которая является конечной и местом 
отстоя для маршрутов №№ 3 и 4. Таким образом, водители и 
кондукторы городского общественного транспорта лишены 
нормальных условий труда.

Я обратился с этой проблемой в комитет по ЖКХ и жилищ-
ной политике НГО, и его специалисты провели совещание, на 
котором рассматривались различные варианты исправления 
сложившейся «туалетной» ситуации. В ходе обсуждения заме-
ститель председателя комитета Наталия Ивашкина отметила, 
что обеспечение работникам нормальных условий труда – это 
обязанность работодателя. Тем не менее администрация НГО 
не будет оставаться безучастной и постарается по возможности 
помочь в решении проблемы.

Итогом дискуссии стали следующие решения. Предприяти-
ям-перевозчикам («Новоуральский союз автоперевозчиков» и 
«Автоспецтранс») рекомендовано: во-первых, проработать во-
прос приобретения либо аренды биотуалетов для их установки 
на конечных остановках «Сады», «Промышленная», «Вокзал»; 
во-вторых, очистить туалет и прилегающую к нему территорию 
на конечной разворотной площадке в 21-м микрорайоне; 
в-третьих, проработать вопрос об установке биотуалета в рай-

оне КПП-4 (к санаторию «Зеленый мыс»). Кроме того, комитет 
по ЖКХ и жилищной политике НГО взял на себя обязательство 
проработать совместно с комитетом по управлению муници-
пальным имуществом НГО вопрос о возможности установки 
биотуалета в пустующем помещении остановочного павильона 
на конечной остановке «Сады».

Владимир ПаВЛоВ, фото автора

В приют  
с официальным визитом

Последнее время наши депутаты уде-
ляют большое внимание бездомным 
животным. Ещё недавно они обсуждали 
вопрос о запрете подкармливания без-
домных животных. На прошлой неделе 
депутатская комиссия по ЖКХ устроила 
выездное заседание в 
приют «ДЖИМ».

Цель визита депутатов к зооза-
щитнице Ольге трофимовой  – по-
знакомиться с деятельностью приюта 
и узнать, как выполняются мероприя-
тия по приобретению медикаментов 
и оказанию ветеринарной помощи 
животным, на которые были выделе-
ны средства из бюджета. Также на-
родные избранники рассказали, что 
полномочия по отлову и содержанию 
безнадзорных собак перешли к му-
ниципалитету, обсуждается вопрос о 
том, каким образом этот отлов будет 
организован.

Напомним, что приютам «ДЖИМ» 
и «Оглянись!» досталось от городской 
администрации по 100 тысяч рублей 
на стерилизацию кошек и собак. Пока 
эта сумма, по словам президента фон-
да «ДЖИМ» Ольги Трофимовой, еще не 

освоена – решаются документационные вопросы с городской 
ветклиникой, но к концу года собакам и кошкам будет оказана 
медицинская помощь. На свои средства в течение этого года 
Ольга стерилизовала пять собак и двух кошек. К слову, стерили-
зация собаки в среднем обходится 3500 рублей, кошки – 1500 
рублей. Также Ольга отчиталась о количестве пристроенных 
животных (с апреля по сентябрь этого года  в новые семьи 
отправилось 15 собак), о ходе ремонтных работ в помещении 
и дальнейших планах на строительство забора. Депутаты по-
обещали помочь в решении некоторых вопросов.

В  этот  же день планировалась поездка в приют «Огля-
нись!», но, к сожалению, её отложили. Мы будем следить за 
развитием событий.

Евгения СТЕПаНоВа

Среда обитания

ольга Трофимова 
(вторая слева) 
общается с комиссией

Туалетом 
на разворотной 

площадке в 21-м 
микрорайоне 

пользоваться невозможно
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Служба безопасности

В Новоуральске

Наши на «Russia  
Arms Expo»

С 9 по 12 сентября пожарные Новоуральска 
принимали участие в работе X‑й 

Международной выставки вооружения, 
военной техники и боеприпасов – «Russia 
Arms Expo – 2015» под Нижним Тагилом.
В категории «Оборудование, средства и имущество тыло-

вого обеспечения» наши пожарные представили автомобиль 

быстрого реагирования АБР-РОБОТ (4326) с мобильным робо-
тотехническим комплексом разведки и пожаротушения МРК-
РП, автомобиль газодымозащитной службы АГ-20–0,3-NATISK 
(433362), оснащённый мобильной установкой пожаротушения 
компрессионной пеной «NATISK-300M BL», а также устройства 
пожаротушения ранцевые РУПТ-01–0,4.

В  ходе выставочной программы сотрудники противо-
пожарной службы Новоуральска для гостей и участников 
RAE-2015 осуществляли демонстрационный показ ходовых 
свойств и тактических возможностей, объясняли устройство, 
назначение и характеристики инновационных технологий 
пожаротушения. Гостям выставки представлялась возмож-
ность примерить на себя роль огнеборца – надеть ранцевое 
устройство пожаротушения.

В  числе зрителей выставочную 
площадку нашей техники посетил 
заместитель министра Российской 
Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных 
бедствий генерал-полковник внутрен-
ней службы Александр чуприян.

Как  отметил заместитель началь-
ника Специального управления ФПС 
№ 5 МЧС России подполковник внут-
ренней службы константин Бутаков, 
участие в таких выставках позволяет в 
очередной раз еще большей аудитории 
продемонстрировать возможности 
новых технологий пожаротушения, 
обменяться опытом боевой эксплуа-
тации инноваций с разработчиками 
и представителями МЧС России, а 
также поделиться своими идеями по 
модернизации и внедрению проекта 
«NATISK-300M BL» в ЗАТО.

анна оБыДЕННоВа, 
младший инспектор пожарной охраны

Наступил новый учебный год, который прине-
сёт много открытий, знаний и умений. Так, в 

детском саду №49 «Дом радости» в рамках городской 
Декады по изучению Правил дорожного движения 
открылась школа юного пешехода.

На время музыкальный зал «Дома радости» принял 
облик родного Новоуральска. Здесь появились на-
стоящие улицы, перекрестки, пешеходные переходы 
с «зеброй», проезжая часть и тротуары. Детям было 
интересно общаться с озорным Незнайкой и строгим 
Инспектором дорожного движения, которые про-
вели веселую разминку, а затем танцевальные игры-
тренинги. Ведь очень занятно спорить с любимым 
героем, учить его правильно переходить дорогу и 
рассказывать о том, чему научили тебя заботливые пе-
дагоги. Как легко и приятно учиться играя! Устраивать 
гонки в огромных автомобилях, ползать змейкой в «подземном 
переходе», угадывать дорожные знаки и играть с «живым» 
светофором. Зажигательные танцы, загадки, эстафеты, игры, 
приятные сюрпризы – все это сделало праздник и радостным, 
и незабываемым.

Несмотря на очень юный возраст, мальчики и девочки 
продемонстрировали прочные знания и уже закрепившиеся 
навыки безопасного поведения на улице. Хочется верить, что 

они будут так же правильно вести себя в городе. Мы же, взрос-
лые, сделаем для этого все возможное.

Подготовили и провели веселый праздник «Зеленый 
огонек» педагоги детского сада: воспитатели по физической 
культуре Алена Блинова и Галина Бучкина, музыкальный 
руководитель эльвира Бутырина.

Ирина ЗайцЕВа,  логопед д/с №49

«Зеленый огонек»  
в «Доме радости»
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Летом 2006  года в Доме куль-
туры села Залари собрались  
человек 35-40 Линденау-Лен-

деневых и почетные гости. Архивные 
данные метрических книг за 1773-1918 гг. 
сомнений не вызывали: все мы, присут-
ствующие, были родней и узнали своего 
родоначальника.

На  стене висел огромный плакат 
5х2 м с генеалогическим древом во главе 
с Я.  Линденау. На  нем было несколько 
белых пятен, часть которых наполни-
лась содержанием в процессе встречи. 
Обстановка царила торжественная. 
Ученые высоко оценили значение этой 
конференции.

К.и.н. Юрий Петрович Лыхин пере-
дал директору музея Г. Н.  Макогон для 
ксерокопирования две интересные 
монографии: 1) д.и.н. профессора ДВО 
РАН Н. В.  Кочешкова «Этнографические 
труды Якоба Линденау», изд. 2002  г.;   
2) к.и.н. ДВО РАН А. В.  Козлова «Пу-
тешествие Якоба Линденау»,  изд. 
2003  г.  В  частности, из них мы узнали, 
что Якоб Линденау руководил строитель-
ством корабля на Охотской верфи для 
экспедиции Беринга. Также в них име-
лись версии истории появления Якоба в 
России. Материалы содержали рисунки в 
исполнении Якоба Линденау. В итоге ре-
шили: установить в Заларях, недалеко от 
церкви, памятник Я. Линденау, что и было 
выполнено в 2010 году в честь его 300-ле-
тия. Средства собирали всей родовой. 
В завершение мероприятия Ю. П. Лыхин 
пригласил меня и Г. Н. Макогон принять 
участие в предстоящей в 2007 г. между-
народной конференции «Русская Амери-
ка» с правом содокладчиков.

Разъезжаясь, договорились, что 
Г. Н.  Макогон и моя дальняя кузина 
кандидат наук Ирина Юрьевна Иванова 
(Ленденева) будут продолжать работать 
с Иркутским архивом для закрытия 
«белых пятен на древе», а я буду искать 

информацию о происхождении самого 
Я. Линденау.

Тот материал, который был мною 
собран, я разместил в Интернете. Вско-
ре мне на электронную почту пришло 
письмо из Мариинска от Анатолия Ива-
нова, подполковника ВС, собирающего 
всевозможную информацию об участни-
ках ВСЭ. Он прислал работу профессора 
Василия Федотовича Иванова, в которой 
говорилось, что после смерти отца в 
1719  году Яков воспитывался в доме 
Якоба Фиргина, бургомистра г.Перново 
(ныне Пярну), его родственника, и что 
отец Якоба был поручиком в армии 
Карла XII, в 1709 году попал в плен под 
Полтавой и остался жить в России, умер 
в 1719 году. Мы договорились обмени-
ваться свежей информацией впредь. 
Он еще мне сказал, что по ВСЭ много 
собрано информацим в ГПНТБ (Государ-
ственная публичная научно-техническая 
библиотека) в Новосибирске.

Я  с ГПНТБ оперативно связался. 
Мне дали координаты специалистов, 
ведающих этими направлениями. Я  им 
направил перечень литературы, на 
которую ссылалась З. Д.  Титова. Почти 
все у них было. Все на коммерческой 
основе. В  течение месяца-двух я уже 
имел «Послужные списки» прапорщика 
Линденау от 1739  г.  и 1754  г.  (копии) и 
объемную книгу (копию) Вильгельма 
Лагуса об Эрике Лаксмане, известном 
академике и путешественнике, друге 
Я. Линденау, которому в книге было отве-
дено значительное место. Я еще заказал 
десять копий ее и их подарил: нашему 
городскому музею, библиотеке, Управле-
нию образования, музею Заларинского 
района, Свердловскому отделению 
Русского географического общества, 
Ю. П. Лыхину в Иркутск, Тюменскому гос-
университету, резиденции президента 
РАН в Тобольске, музею п.Вагай (здесь 
погиб в 1796 году Э. Лаксман).

В  этой интереснейшей книге, из-
данной в 1890 году, есть сведения о по-
следних десяти годах жизни Я. Линденау.

По  почте мне пришел ответ из Ма-
гадана. Это была бандероль с тремя 
книгами и письмом:

– книга Я.  Линденау, переведенная 
З. Д. Титовой;

– книга Л.  Гольденберга «Каторжа-
нин – сибирский губернатор» о Ф. И. Сой-
монове, адмирале, губернаторе Сибири, 
который изучил работы Я.  Линденау и 
лично с ним общался;

– книга «Между двумя экспедициями 
1830-1832 гг.».

Год 2006 был юбилейный (завер-
шение ВСЭ). Посоветовавшись с 
хранителем фонда городского 

музея Ольгой Борисовной Горбуновой, 
организатором Новоуральского генеа-
логического общества, и с замдиректора 
горбиблиотеки Ириной Валерьевной 
Криворучко, я объявил от имени «НГГ» 

Наши предки

Прошлое – оно рядом…
(История поиска своего родословия)

В 1985 году я впервые узнал о Якобе Иоганне Линденау 
из книги Сергея Маркова «Земной круг». Информации о 
нем в главе «ангарский отшельник Яков Линденау» было 
не очень-то много, но одно было понятно – речь идет о 
незаурядном человеке. И по всему получалось, что мы, 
Ленденевы, его потомки. Ведь поселился и жил Якоб в 
селении Усть-оса на берегу реки ангары. а это как раз 
места, где жили мои деды и прадеды и родился я сам. 
Я попытался что-либо о нем разузнать, но ничего, кро-
ме того, что Я. Линденау в середине XVIII века работал в 
администрации иркутского вице-губернатора, в БСЭ не 
было. История моих поисков может быть полезна тем, кто 
интересуется своими предками.

Окончание. Начало – в «НГГ», № 38

Конференция «Русская америка» (2007 г.). 
В руках участников – книга В.С. Ленденева «Русские дороги в америку»
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Наши предки

городской конкурс к 260-летию годов-
щины завершения ВСЭ: было объявлено 
об условиях конкурса, о суммах премий и 
что будет выпущена книга с материалами 
конкурса. Желающих оказалось много: 
люди в возрасте, школьники и студенты. 
Было представлено более 30 работ.

В конце ноября 2006 года подводили 
итоги в городской библиотеке. По  на-
шему приглашению для участия в жюри 
приехали: д.и.н. А. П. Ярков, директор ИГИ 
ТГУ и его зам. В. В. Полищук. Они дали кон-
курсу и работам высокую оценку, меня 
пригласили на конференцию по ВСЭ, 
запланированную на октябрь 2007 года. 
К этому времени у меня скопилось много 
информации по ВСЭ и о Я.  Линденау в 
частности. Мы отобрали лучшие работы 
конкурсантов, подобрали материалы, 
найденные в процессе поисков, сам я 
написал три работы. И в начале 2007 года 
была издана книга «Русские дороги в 
Америку».

Всем конкурсантам подарили по не-
сколько экземпляров. По обращению ру-
ководства Дворца молодежи в Екатерин-
бурге я передал им 400 экземпляров кни-
ги для участников региональной (УрФО) 
конференции школьников. С этой книгой 
(100 экземпляров) в августе 2007  г.  я 
приехал в Иркутск для участия в между-
народной конференции 
«Русская Америка». Книгу 
буквально расхватали, она 
оказалась востребованной. 
Доклад наш с Г. Н.  Макогон 
был принят тепло и весьма 
заинтересовал скандинавов 
и американцев. А  осенью, 
взяв 100 экземпляров кни-
ги, я поехал в Тюмень, на 
конференцию по ВСЭ, про-
водимую университетами 
Тюмени и Галле (ФРГ). Книгу 
нашу и там разобрали с 
удовольствием. Доклад мой 
был включен в сборник «Аus 
Sibirian» за 2007 год.

Затем в постоянном 
поиске я принимал 
участие во всех 

конференциях в ТГУ, всегда 
приезжал с очередными 
находками: выступал с до-
кладами на пленарных за-
седаниях. По  «Послужному 
списку прапорщик Линде-
нау» мы твердо определились для себя: 
его год рождения – 1710-й, что у него был 
сын Альбертус 1740 г. рождения.

По  прошествии года я опять обра-
тился в госархив республики Эстония, 
уже зная о Якобе Фиргине, бургомистре 
Перново, родственнике Якоба Линденау, 
приютившего 9-летнего мальчика после 
смерти отца в 1719 году.

Завотделом госархива Эстонии, а 
он находится в г.Тарту, госпожа Татьяна 
Шор пообещала заняться поисками. 
Через некоторое время она сообщила, 

что нашла документы о Якобе Фиргине 
и его родственниках. Оказалось, что 
Фиргины – известный дворянский род в 
Померанции и Ост-Зейской Балтике. Это 
были бургомистры, ректоры и прорек-
торы университетов, священники, пере-
водчики. Один из них оказался известен 
тем, что перевел Библию с латинского на 
эстляндский язык.

Род Фиргиных реально мог быть в 
родстве с родом Линденау. Но  прямых 
доказательств того, что Якоб Линденау 
является представителем рыцарского 
рода саксонцев Линденау, не было. 
Не было и сведений о его отце.

В книгах со списками пленных шве-
дов после Полтавской битвы он не 
значился. Таких книг существует две: в 
одной  – списки пленных «Королинов» 
(шведской гвардии), которыми коман-
довал лично Карл XII, в другой книге  – 
списки пленных второй армии шведов, 
которыми командовал фельдмаршал 
А. Л.  Ливенгаупт. Всего около 20 тысяч 
человек.

Получается, что поручик шведской 
армии Линденау не был в русском пле-
ну. Когда отец Якоба умер, ему (Якобу) 
было 9  лет от роду и он, конечно, не 
мог достаточно полно знать о прежней 
жизни отца. Бургомистр Фиргин, веро-

ятно, был им родственником по линии 
матери Якоба или по линии матери отца 
Якоба  – фамилия другая. Полное имя 
Якоба Линденау  – Якоб Иоганн. Но  это 
не означает, что отца обязательно звали 
Иоганном, так как у католиков и лютеран 
принято давать двойные имена, но по-
скольку Якоб родился в Москве, можно 
было всё-таки предположить, что отца 
его звали Иоганном.

Я продолжал различные поиски. Ар-
хивы лютеранских церквей не хранятся в 
архивах России. Как-то надо было подо-

браться к ним. В этом мне помог пастор 
из Иркутска Томас Гротте, который со-
гласился попытаться попасть в архивы. 
В  Москве его знакомый историк, сын 
известного русского актера Ю. В. Катина-
Ярцева, Михаил Юрьевич Катин-Ярцев, 
согласился встретиться со мной. И вот ре-
зультат – в архивах лютеранской церкви 
св. Михаила в Москве он нашел записи: 
«1705 г. сентябрь 16 (29) заключили брак 
Иоганн Линденау, шведский управляю-
щий из имения Тоаль, и госпожа София 
Беккен, вдова Иоганна Бертмейна.

1706 г., июль 8 (21) у супругов роди-
лась дочь Анна Мария в Москве, крещена 
1706 г. сентябрь 3 (16).

1707  г.  декабрь15 (28) у Иоганна 
Линденау (пленного) крещена дочь Эва 
Хелена».

Имение Тоаль (по-немецки  – Тоаl, 
по эстляндски  – Тuhala) принадлежало 
в 17  веке роду Дельвиг, с 1693  года по 
1863 год – дворянам, впоследствии гра-
фам, Меллин.

Знакомые фамилии: Антон Дельвиг, 
поэт, потомок тех датчан Дельвигов, 
был другом А. С. Пушкина. А с фон Мел-
лином судился гербермейстер Мартин 
Линденау.

Затем он выяснил, что Иоганн Лин-
денау был выходцем из шведской 

южной провинции Сконе, 
русские эту землю назы-
вали Шонией, а жителей 
ее  – шонцами, в Европе 
на латинском языке она 
называлась Скания, а жи-
тели ее  – сконцы. Скания 
была в 1658 году завоевана 
шведами у Дании, то есть 
ранее это была территория 
Дании. По справочным дан-
ным Скания была заселена 
в основном датчанами и 
немцами. Не  от нее  ли по-
шло и общее название всех 
варяжских земель  – Скан-
динавия?.. Или наоборот?..

Ус а д ь б а  То а л ь  д о 
1704  года находилась на 
те р р и то р и и  ш в е д с к и х 
владений в Прибалтике. 
В  1704  году Нарва, Дерпт, 
Тоаль и другие территории 
были завоеваны Петром I 
и присоединены к России. 
Вероятно, Иоганн Линденау 

попал в плен не под Полтавой, а на пять 
лет раньше, в 1704  году. Еще  вспом-
ним, что Грит Баум, директор Lindenau 
museum, писала о шведской и датской 
линиях рода Линденау.

Ну вот пока и все на сегодня. Буду 
обращаться в Швецию, в Сконе, в ее 
административный центр  – город 
Мальме. Наверное, не все прошлое 
рядом. Но поискать его можно.

Валерий ЛЕНДЕНЕВ

Памятник Якобу Линденау. Иркутская обл., с. Залари
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Нужна ли Новоуральску еще одна книга про нас?

На  встречу с автором пришли не-
сколько десятков горожан, так что 

небольшой лекционный зал библиотеки 
оказался переполненным.

В числе участников встречи – глава НГО 
В. Н. Машков, ветераны УЭХК, представители 
администрации УЭХК, краеведы, представи-
тели городских СМИ, читатели публичной 
библиотеки. На встречу была приглашена 
жена В. П.  Корнилова  – Зульфия Деляви-
ровна. По  моим наблюдениям, пришла 
добрая половина состава клуба научных 
работников и специалистов УЭХК.

Открыла встречу директор публичной 
библиотеки С. Ф. Бартова, которая кратко 
представила автора.

Виктор Николаевич – коренной уралец, 
родился в Кургане в 1959  году, однако 
большую часть жизни прожил в закры-
том городе Свердловске-45 (ныне город 
Лесной) и поэтому жизнь в ЗАТО знает 
не понаслышке. Более 20  лет, с 1976 по 
1998 гг., служил на должностях, связанных с 
работой с личным составом и юридическим 
функционированием воинской части, а с 
1998-го по 2008 год работал в должности 
начальника юридического отдела ФГУП 
«Комбинат «Электрохимприбор» в Лесном. 
В  настоящее время работает в Институте 
истории и археологии УО РАН и одновре-
менно преподает правовые дисциплины 
в Уральском федеральном университете 
(УрФУ) и в Уральском государственном 
экономическом университете (УрГЭУ).

Образование высшее: в 1981  году 
окончил Курганское высшее военно-по-
литическое авиационное училище, в 
1997  году  – Уральскую государственную 
юридическую академию, в 2004 г. – аспи-
рантуру Института истории и археологии 
УО РАН, кандидат исторических наук.

Затем  С. Ф.  Бартова передала слово 
главе НГО владимиру Машкову, который 
выразил признательность В. Н. Кузнецову 
за огромный вклад в дело изучения исто-
рии строительства на Урале предприятий 
атомной промышленности и закрытых 
городов и подчеркнул важность его по-
следней работы, посвященной ЗАТО Урала, 
для подрастающих поколений атомных 
городов, они должны знать историю своих 
городов. Именно поэтому глава НГО принял 
решение о приобретении части тиража, 
с тем чтобы книга В. Н.  Кузнецова была 
доступна во всех городских и школьных 
библиотеках. Такие же решения были при-
няты главами других ЗАТО.

В продолжение темы об истории ЗАТО 
В. Н.  Машков проинформировал присут-
ствующих о принятом совсем недавно ре-

шении о создании в Новоуральске первого 
в отрасли научно-просветительского цен-
тра по истории атомградов. Такой центр до 
конца года будет создан на базе публичной 
библиотеки.

И наконец, слово предоставляется 
автору – В. Н. Кузнецову, который в краткой 
форме рассказал о содержании новой кни-
ги, уделив несколько большее внимание 
главе I, где рассматриваются предпосылки 
создания ядерного оружия в СССР, в том 
числе о влиянии внешнеполитических 
факторов на ускорение работ по созданию 
отечественного ядерного оружия и о роли 
советской разведки в продвижении этой 
работы в СССР.

Ссылаясь на данные открытых сегодня 
засекреченных научных архивов, Виктор 
Николаевич сообщил о том, что советская 
разведка контролировала все этапы ура-
нового проекта в странах Запада и в США 
и в девяностые годы, и в годы войны. Со-
ветские разведчики были внедрены даже 
в структуры Манхеттенского проекта – се-
кретнейшего атомного проекта США.

Таким образом, агенты советской 
разведки из ведомства, руководимого 
Л. П. Берией (НКВД), к моменту создания в 
СССР Главного управления по реализации 
уранового проекта в 1942 году сумели пере-
дать в Центр разведывательного ведомства 
большое число документов и материалов, 
касающихся научных и технических под-
робностей создания компонентов атомной 
бомбы. Эта документация была передана 
ученым в лабораторию № 2 Академии наук 
СССР (руководитель И. В. Курчатов), которой 
была поручена разработка атомного про-

екта. А  наблюдать за развитием работ по 
урану было поручено члену ГКО Л. П. Берии.

И  здесь выступающий несколько от-
клонился от главной темы и рассказал о 
деятельности Берии на посту руководителя 
НКВД как организатора массовых репрес-
сий в СССР, что приписывают ему средства 
массовой информации и историки. Ис-
пользуя известные данные по численности 
жертв массовых репрессий 90-х годов и 
зная численность населения СССР, В. И. Куз-
нецов вычислил математически процент 
репрессированных. Оказалось, что их доля 
исчисляется сотыми долями процента. 
А  значит, делает вывод ученый-историк, 
эти репрессии нельзя квалифицировать 
как массовые!

Затем Виктор Николаевич, ссылаясь на 
новейшие архивные материалы, озвучил 
новую версию убийства Л. П. Берии в дека-
бре 1953 года.

Опасаясь разоблачения в организации 
убийства И. В. Сталина, Н. С. Хрущев и его 
сообщники принимают решение устранить 
Берию и обвинить его виновным в смерти 
вождя, тем самым отвести от себя подозре-
ние в причастности к его смерти. Замысел 
привели в исполнение, направив к дому в 
центре Москвы, где проживал Лаврентий 
Павлович, броневик. Услышав шум двига-
теля, Берия подошел к окну выяснить, что 
происходит. В это время раздается пулемет-
ная очередь, и таким образом враг народа 
был ликвидирован.

Затем началась кампания выступлений, 
разоблачавших изображение Берии как 
палача народа и морального разложенца – 
насильника женщин.

Возвращаясь к предмету презентации, 
автор продолжил рассказ о содержании 
первой главы книги и напомнил аудитории 
об основных этапах реализации атомного 
проекта и о достижениях советской науки 
в исследовании внутриатомной энергии. 
И здесь автор остановился на теме: вклад 
немецких ученых, работавших в послево-
енные годы в СССР над центрифугой для 
разделения изотопов урана.

Отдельная глава посвящена развитию 
закрытых городов в период вплоть до на-
чала 1990 годов.

Завершается рассказ о закрытых го-
родах Урала краткой хроникой событий 
и описанием городской инфраструктуры. 
В  заключение В. Н.  Кузнецов проинфор-
мировал присутствующих о других своих 
книгах, касающихся истории атомградов, 
представленных на выставке (всего им вы-
пущено 9 книг. – Прим. авт.), и о своих бли-
жайших творческих планах: подготовить 
энциклопедию Новоуральска с рассказом 
о жителях города, о тружениках, внесших 
значительный вклад в становление и раз-
витие предприятий. Такие энциклопедии в 
серии «Атомные города Урала» выпущены в 
Лесном и Трехгорном, а также в Снежинске 
и Заречном (Пенза-19). 

В городской публичной библиотеке состоялась 
презентация книги В. Н. КузНеЦОВа «атомные 

закрытые административно‑территориальные 
образования урала: история и современность: часть I».
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Затем  В. Н.  Кузнецов поблагодарил 
главу НГО В. Н. Машкова за оказанную под-
держку в реализации проекта.

Первым из числа приглашенных 
слово попросил виталий Нико‑

лаев, кандидат технических наук, член 
клуба научных работников УЭХК. Виталий 
Ефимович рассказал об истории создания 
и становления на комбинате и в отрасли 
службы по обеспечению ядерной безопас-
ности и об участии в разработке норм и 
правил по обеспечению безопасной экс-
плуатации ядерных производств.

Не с первого дня начала эксплуатации 
ядерных производств специалисты и уче-
ные осознали опасность возникновения са-
мопроизвольной цепной ядерной реакции 
(СЦР) в разных технологических процессах. 
Вот почему на ранних стадиях освоения 
ядерных технологий СЦР случались на 
некоторых предприятиях, и, к сожалению, 
были человеческие жертвы.

Виталию Ефимовичу в силу занимаемо-
го им служебного положения начальник 
лаборатории КМ (критических масс) в от-
деле 25 УЭХК довелось стать участником 
большой и очень ответственной работы по 
разработке отраслевой системы ядерной 
безопасности. Для  исследования про-
цессов, способных привести к СЦР, был 
спроектирован и изготовлен уникальный 
испытательный стенд. По результатам ра-
боты были разработаны нормы и правила 
по безопасной транспортировке и хране-
нию металлического урана  – основного 
компонента ядерного заряда. На  основа-
нии материалов, полученных в процессе 
выполнения указанной работы, Виталий 
Ефимович в 1968 году подготовил канди-
датскую диссертацию, она, кстати, до сих 
пор засекречена.

Обращаясь к историку и писателю 
В.Н.Кузнецову, он высказал мысль о том, 
что историческая наука еще не охватила 
многие важные события становления атом-
ной промышленности. А с другой стороны, 
еще не все события и сведения подлежат 
опубликованию. 

После В. Е. Николаева слово попро-
сил Анатолий токарев, доктор 

технических наук, еще один член клуба 
научных работников УЭХК.

Анатолий Михайлович отметил, 
что ученые нашей страны к решению 
проблемы атомного проекта шли само-
стоятельным путем. Общеизвестно, что 
для ускорения решения вопросов соз-
дания атомного оружия была создана 
лаборатория № 2 АН СССР численностью 
72 человека, руководить которой было 
поручено И. В. Курчатову. Одновременно 
была создана еще одна научная лабора-
тория из иностранных ученых и тоже чис-
ленностью 72 человека, руководителем 
которой был назначен Ланге.

И когда через определенное время 
провели проверку результативности ра-
боты обеих лабораторий, то выявилось, 
что последняя не сделала ничего, а ла-
боратория Курчатова заложила основы 

для создания не только реакторного 
производства, но и других  компонен-
тов ядерного оружия, а также наметила 
пути мирного использования ядерной 
энергии.

Анатолий Михайлович выразил неко-
торое недоумение по поводу утверждения 
В. Н.  Кузнецова, что газовые центрифуги 
в СССР были разработаны не советскими 
учеными, а немецкими, которые после 
Великой Отечественной войны были вы-
ведены из Германии и работали в СССР над 
этой проблемой.

Да, действительно, у немецких ученых 
были некоторые разработки по центрифу-
гам, но они не были доведены до пригод-
ных в промышленности образцов.

– За  время работы на комбинате 
через мои руки прошли все поколения 
газовых центрифуг, и поэтому я утверж-
даю – наши советские ученые и инженеры 
самостоятельно разработали конструк-
цию газовой центрифуги, пригодную для 
промышленного предприятия, – отметил 
Анатолий Токарев.

Затем, обращаясь к В. Н.  Кузнецову, 
высказал свое отношение к предмету пре-
зентации: в книге отмечена роль в создании 
атомных предприятий строителей – заклю-
ченных и военных строителей, партийных 
и комсомольских органов, работников 
местных органов власти и даже медиков. 
А вот роль производственников, инжене-
ров и ученых предприятий, создававших 
новые технологии и оборудование, в книге 
не прописана, и в этом недостаток ее.

На  это автор книги ответил, что с за-
мечанием согласен, и пообещал исправить 
ситуацию при разработке энциклопедии 
Новоуральска, о чем уже говорилось выше.

На этом обсуждение книги закончилось.

Здесь репортажная часть моей пуб-
ликации заканчивается, и теперь я 

выскажу свои суждения об услышанном 
на встрече.

Озвученная В.Н.  Кузнецовым версия 
расстрела Берии в его доме сильно от-
личается от известной, например, по 
телефильму и другим источникам, ког-
да Г. К.  Жуков организует арест Берии 
прямо на заседании ЦК партии. Однако 
аудитория на эту новость никак не от-
реагировала. Возможно, мы уже устали 
от обилия разного рода и политических, 
и криминальных, и бытовых сенсаций, 
а молодежи политические лидеры 50-х 
годов прошлого века уже не интересны.

Полностью согласен с замечанием 
А. М.  Токарева к обсуждаемой книге: от-
сутствие раздела с описанием вклада 
специалистов и ученых – работников УЭХК 
и других предприятий в становлении и 
развитии как самих предприятий, так 
и города. Кстати, эта страница истории 
комбината подробно и правдоподобно 
уже написана самими участниками со-
бытий в известных книгах Е. Т.  Артемова, 
А. Э.  Беделя «Укрощение урана» (1999  г.); 
«Сборник статей. Разработка и создание 
газоцентрифужного метода разделения 

изотопов в СССР» (2004 г.). В 2014 году на 
УЭХК была издана «История промышлен-
ности разделения изотопов урана в России. 
Завод 813: от научных истоков к решению о 
строительстве». Автор-составитель Е. Шад-
рин. Кроме того, о деятельности многих 
десятков ученых и специалистов комбината 
и об их вкладе в развитие комбината уже 
прописано в энциклопедии «Инженеры 
Урала». К сожалению, ни одна из этих книг 
в перечне использованной литературы в 
книге В. Н. Кузнецова не числится.

А ведь, кроме того, в музее комбината 
хранятся рукописи воспоминаний многих 
специалистов и ученых об истории комби-
ната. Много интересного можно найти и 
в технической библиотеке, и в городской 
публичной библиотеке.

В  связи с изложенным возникает во-
прос: нужна  ли Новоуральску еще одна 
энциклопедия, о которой говорит В. Н. Куз-
нецов? Ведь в такой энциклопедии уже не 
может быть никаких новых исторических 
фактов: все они уже озвучены и будут толь-
ко повторяться и, возможно, искажаться.

Я ознакомился в Публичной библиоте-
ке с энциклопедией города Заречного, и у 
меня сложилось впечатление, что фактиче-
ски это энциклопедия фамилий и названий 
предприятий, включая и небольшие, част-
ные. В перечне тысяч фамилий невозможно 
выделить действительно заслуженных спе-
циалистов или ученых, чей вклад в разви-
тие предприятий был наиболее весомым. 
Многие попали в энциклопедию, напри-
мер, потому, что были ветеранами Великой 
Отечественной войны, хотя во всех городах 
уже имеются отдельные Книги памяти об 
участниках войны. Многие «поминанты» 
энциклопедии интересны лишь узкому 
кругу лиц – знакомым и родственникам.

По  моему мнению, Новоуральск не 
нуждается в еще одной энциклопедии, 
поскольку уже имеющееся издание «Ново-
уральск. Шаги времени» всесторонне и в 
достаточной мере полно отражает историю 
становления и развития и комбината, и 
строительного комплекса, и города со всей 
его инфраструктурой, и социально-полити-
ческим устройством.

И  в заключение хотел  бы поделиться 
некоторыми опасениями по поводу нега-
тивных последствий, которые возможны 
при любых переписываниях истории.

Пример состоявшейся в библиотеке 
микродискуссии между А. М. Токаревым и 
В. Н. Кузнецовым о приоритете разработки 
газовой центрифуги – это предупреждаю-
щий сигнал к тому, что уже не за горами 
время, когда после ухода поколения 
ученых и инженеров, занимающихся 
разработкой газовых центрифуг (самых 
первых моделей), история создания чудо-
техники ХХ века начнет переписываться 
по-новому. Убедительный пример тому, 
как сильно искажается история при по-
пытке переписать ее,  – история Великой 
Отечественной войны.

Владислав КЛИМоВ,
член клуба научных работников и специалистов УЭХК
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Наши люди

Каникулы 6+

На отраслевую сме-
ну для одаренных 
детей городов Рос-

атома отправились победите-
ли и призеры мероприятий 
в рамках проекта «Школа 
Росатома» – 150 учащихся из 
закрытых городов со всей 
необъятной России. Из Ново-
уральска было 5 человек (трое 
учащихся гимназии и две 
девочки из школы № 54). Нас 
разместили в одном из девяти 
лагерей центра – «Звездном». 
На  торжественной линей-
ке, посвященной открытию 
международной смены, мы 
получили подарки от Госкор-
порации «Росатом», а также 
форму.

Распорядок «Орлёнка» 
очень динамичный, каждый 
день расписан буквально 
по минутам. Каждой из трех 
недель пребывания я дала 
условное название.

Первая неделя – интерес-
ные лекции и встречи. Напри-
мер, в библиотеке «Орлёнка», 
которую называют «Аптека 
души», состоялась беседа с 
Мирославой Серебряко‑
вой – коллекционером книг 
Л. Кэрролла. Она рассказала 
об истории книги «Алиса в 
стране чудес», которой в этом 
году исполнилось 150 лет, по-
казала ее на разных языках и в 
разных изданиях. Также были 
интересные встречи с физи-
ком-философом в. А.  кос‑ 
тицыным. Были и театраль-
ные часы, на которых каж-
дый участник смог проявить 
себя в актерском мастерстве, 
танце и вокале. Проходили 
занятия и эксперименты по 
физике на новейшем обо-
рудовании, викторины, квесты, тренинги, экскурсия в обсер-
ваторию, где мы посмотрели на солнце в телескоп и сквозь 
специальные очки.

Вторая неделя – расслабляющая. Мы отдыхали, загорали 
и купались в море, катались на «банане», строили песчаные 
замки, посещали мастер-классы по квиллингу, скрап-букингу, 
акриловой росписи на камнях, рисованию пером и др.

Третья неделя – интеллектуально трудная. Лекции прово-
дили ведущие преподаватели Южно-российской физико-ма-
тематической школы, Адыгейского государственного универ-
ситета и других ВУЗов. Самой интересной оказалась встреча 
с космонавтом-испытателем Олегом Артемьевым, который 
принимал участие в 14-суточном и 105-суточном контрольном 
эксперименте в рамках программы «МАРС-500», имитирующей 
полёт на Марс. Полет совершал в экипаже корабля «Союз ТМА – 
12А», а 12 апреля 2014 года, находясь на борту МКС, принял 
участие в акции «Тотальный диктант». На лекционных и прак-
тических занятиях он предоставил уникальные материалы по 
подготовке космонавтов, рассказал об особенностях полетов 
на МКС, о проведении физических экспериментов в космосе, 
а также предоставил для примерки настоящий космический 
скафандр, в который я успешно влезла.

Помимо интеллектуаль-
ных мероприятий проходи-
ли и культурно-массовые: 
хип-хоп фестиваль, фести-
валь «Цветик-Семицветик 
собирает друзей», прези-
дентом которого является 
известный актер и телеве-
дущий Александр Олешко, 
творческая встреча с испол-
нителем авторской песни 
Натальей кучер. А  еще 
экскурсии в Дом авиации 
и космонавтики, поездка 
на дольмены и работа над 
газетой «Салют, Орлёнок!».

В  рамках международ-
ной смены проходили Национальные гостиные, где ребята из 
иностранных команд проводили презентации своих стран – 
США, Швейцарии, Германии, Турции, Китая и Ливана. С маль-
чишками из Германии нам удалось немного пообщаться.

В «Орлёнке» стартовала летняя кампания «Олимпийского 
патруля» – проекта, призванного рассказать детям и подрост-
кам об олимпийском движении, познакомить с российскими 
спортсменами, а также напомнить о преимуществах занятий 
спортом и важности здорового образа жизни. Состоялись 
встречи с олимпийскими чемпионами разных лет, спортивные 
соревнования, покорение орлятского скалодрома.

Самой романтичной и трогательной традицией лагеря 
«Звездный» была Поющая Звездная площадь: вечером команды 
собираются вокруг костра в круги (обнявшись плечом к плечу) 
и поют песни.

Я очень рада, что с этого учебного года гимназия г. Ново-
уральска стала школой Росатома, это несомненно расширит 
возможности участия в проектах и мероприятиях, которые про-
водит корпорация, а значит, увеличиваются шансы отправиться 
в «Орлёнок». Участвуйте, побеждайте, приезжайте в «Орлёнок» 
и привозите самые яркие впечатления!

Виктория БИЛыК,  учащаяся 9 «в» класса гимназии

ОрЛЁНОК – 
УДИВИТЕЛЬНАЯ 
СТРАНА ДЕТСТВА

С 17 июля по 6 августа 
мне посчастливилось 

побывать в знаменитом 
Всероссийском детском 

центре «орлёнок», 
который расположился на 
черноморском побережье, 

в 45 км от г. Туапсе. 
«орленок», расположенный 
на территории более 300 га, 
является младшим братом 

легендарного крымского 
«артека», 12 июля 2015 г. он 
отпраздновал свое 55-летие.
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Улыбайтесь миру, и он ответит тем же!

Городская афиша6+

оВЕН. Четко сформулируйте, чего вы хотите, и спокой-
но плывите по течению, всё постепенно само устроится 
именно так, как вам нужно. Скромность будет достой-

ным украшением вашей персоны, однако не превращайте ее в 
пассивность и незаметность. Свои права все же можно и нужно 
отстаивать, главное – найти действенные аргументы.

ТЕЛЕц. Ваша активность, местами переходящая в 
воинственность, может вовсе не понравиться окру-
жающим. Смягчайте острые углы. Если в среду вас по-

пытаются соблазнить грандиозными проектами, не стесняйтесь 
задавать вопросы, это позволит избежать разочарования.

БЛИЗНЕцы. На этой неделе лучше не планировать 
решение жизненно важных задач, лучше выкроить 
побольше времени для отдыха, прогулок и путеше-

ствий. Могут возникнуть небольшие, но ощутимые семейные 
проблемы. Однако вы их быстро решите, если проявите тер-
пение и ласку.

РаК. Творческий подъем и хорошее настроение на 
этой неделе гарантированы. У вас назревают переме-
ны, друзья и близкие люди проявят понимание. В раз-

думьях о смысле жизни вам откроется немало интересного. 
Вчерашние оппоненты могут стать надежными союзниками.

ЛЕВ. На  этой неделе желательно хорошо подумать, 
прежде чем пускаться в рискованные предприятия. 
От вашей осторожности и интуиции зависит будущее. 

Не стоит доверять случайным знакомствам. На работе жела-
тельно снизить нагрузку и выполнять только то, что в данный 
момент вам по силам.

ДЕВа. Карьерная лестница пока не для вас. На этой 
неделе вам придется заняться делами семейными. 
Однако не спешите увиливать и громко протестовать, 

это принесет вам определенную пользу. В четверг и пятницу 
есть риск всюду опаздывать. В выходные дни устройте пикник 
за городом.

ВЕСы. Вы живете ощущением скорых перемен, и это 
может тревожить, однако скоро ситуация стабилизиру-
ется. Проявите дружеские чувства к окружающим, будьте 

милы и открыты. В середине недели особенно важно отделить 
главное от второстепенного, иначе суета сможет вас поглотить.

СКоРПИоН. Наступает удачное время для дальних 
поездок и отдыха за границей. Творческим личностям 
удовлетворение принесут занятия литературой или 

танцами. Вам точно противопоказаны перегрузки на работе. 
Но вас ожидают большие успехи, если не будете размениваться 
на мелочи. Улыбайтесь миру, и он улыбнется в ответ.

СТРЕЛЕц. Эта неделя может вас многому научить, 
только будьте готовы слушать и вникать. Не исключено, 
что вам предстоит пересилить себя и освободиться 

от ряда комплексов, которые затрудняли вашу жизнь. Во всех 
делах от вас потребуется соблюдать порядок и субординацию.

КоЗЕРоГ. Ваши планы и замыслы лучше реализо-
вывать начиная со вторника, а вот нерешительный и 
меланхолический настрой понедельника затормозит 

решение серьезных задач. Нежелательно делиться с окружа-
ющими своими планами и замыслами, сохраните все в тайне.

ВоДоЛЕй. Ситуация на этой неделе для вас будет 
складываться самая благоприятная, вам нужно лишь 
воспользоваться ею. Приступайте к выполнению ново-

го важного задания и не сомневайтесь в успехе. Неделя хорошо 
подходит для знакомств и свиданий. В среду вас почти навер-
няка будет ожидать приятный сюрприз от любимого человека.

РыБы. На  этой неделе вы будете склонны к неко-
торому снобизму. Постарайтесь наступить на горло 
своей песне, пока вокруг вас еще не слишком много 

обиженных людей. Вторник опасен ссорами и взаимным непо-
ниманием, не участвуйте в конфликтах и интригах на работе.

ГОРОСКОП с 28.09 по 4.10 КИНоцЕНТР «НЕйВА»

С 24 сентября – триллер «ЭВЕРЕСТ» 
(США, Великобритания, 12+), комедия 
«СТаЖЕР» (США, 16+).

По  30 сентября  – мультфильм 
«КУНГ-фУ КРоЛИК: ПоВЕЛИТЕЛь 
оГНЯ» (Китай, 6+).

29 сентября, в 19.30, – фильм-концерт 
легендарных Pink Floyd (12+).

29 сентября, в 11.00 и 18.00, – концерт 
«Музыкальная одиссея в Петербурге» (6+). Открыта продажа 
льготного абонемента «Музыкальный калейдоскоп». Подроб-
ности – в кассе.

Тел.: 6‑01‑60, 6‑24‑24. Расписание сеансов  – на сайте  
www.kinoneiva.ru.

НоВоУРАЛЬСКИй ТЕАТР КУКоЛ
27 сентября – спектакль «ГУСИ-ЛЕБЕДИ». Рекомендуется 

для детей с 3 лет. Начало – в 11.00, 13.00 час. 
Телефон для справок: 9‑63‑75.

ТЕАТР мУЗыКИ, ДРАмы И КомЕДИИ
1 октября, в 18.00, Театр музыки, драмы и комедии поздрав-

ляет жителей города с Днем пожилого человека и приглашает 
на концерт муниципального духового оркестра «Осенняя 
фантазия». В программе: известные романсы в исполнении 
ведущих солистов театра, инструментальные сольные номера и 
музыкальные фантазии на темы всеми любимых оперетт (12+).

Справки – по телефонам: 4‑40‑10, 4‑83‑88.

ДЕТСКАЯ шКоЛА ИСКУССТВ
1 октября, в 18.00, – концерт (7+) учащихся и преподавате-

лей Детской школы искусств, посвященный Международному 
дню музыки (в 2-х отделениях). Цена билета – 100 рублей. Акции 
«1+1», «Для всей семьи». 

Справки – по телефону: 9‑43‑69.

мАССоВыЕ мЕРоПРИЯТИЯ

26 сентября – Кросс нации–2015
10.00  – торжественное открытие (ул.  Первомайская, 

остановка «кедр»); 10.10  – масстарт дошкольников (100 м); 
10.25 – спортивный забег (4 км); 10.50 – масстарт (1 км); 11.05 – 
семейный старт (дети до 7 лет, 1 км); 11.20 – семейный старт 
(дети 8-11 лет, 1 км).

Справки – по телефонам: 9‑50‑34, 9‑39‑41.

27 сентября – поход на гору Бунар
Городской клуб туристов «Кедр» 27 сентября с 9.30 до 17.00 

проводит массовый поход на гору Бунар по маршруту: г. Ново-
уральск – КПП Белореченская – городской карьер – гора Малый 
Бунар  – гора Чертов Палец  – и обратно. На  маршруте будет 
организован большой привал с костром. Участники похода 
самостоятельно обеспечивают себя питанием (бутерброды и 
т. д.) и чаем; форма одежды спортивная, по погоде. Протяжен-
ность маршрута – 14 км.

 � С  9.30 до 10.00  – регистрация участников на остановке 
«Кедр», ул. Первомайская,

 � 10.00 – отправление автобуса от ост. «Кедр»,
 � 17.00 – отъезд от карьера на автобусе.

Телефоны для справок: 4‑61‑34, 8‑904‑987‑38‑42.

27 сентября – ВелоФест
11.00  – открытие на площади перед кСк; 11.20  – Вело-

Мода  – модный показ; 11.40  – ВелоВыбор  – интерактивный 
мастер-класс по выбору велосипеда и велопарковок; с 12.20 до 
13.30 – работа площадок ВелоStreet; с 13.30 до 14.50 – атомный 
ВелоКвест от Молодежной организации УЭХК; 15.00 – закрытие 
ВелоФеста; 15.10 – ВелоПоход на Черный мыс.
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